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“书记主导”城市发展模式集大成者 
 

仇和造城 
 

本报记者   吕宗恕  实习生  袁端端  北京大学社会学系教授、昆明人  朱晓阳 
 

  记录昆明发生的一切,不在于个性官员仇和,也不在于具体的蜚短流长,而在于这里演绎着中国
城市化疾进道路上的轨迹和困惑的加强版,谁的城市?什么才是理想的城市? 
  “连昆明天上都没飞过”的仇和,把“仇旋风”从平原宿迁刮到了高原昆明———治滇、种树、
造城,“春城”再不平静。 
  两年半前,就职发言中他说,“我愿做一名合格的纤夫,与昆明各族人民一道,心往一处想,劲往一
处使,拉动昆明这艘‘巨轮’快速平稳前行。” 
  看起来,修补巨轮的任务比掌握航向来得更为迫切。昆明的城市面貌被耽搁太久了。 
  2010年 4月 16日,昆明市委办公大楼二十三级台阶前,仇和弓着腰,三步并两步,两步并一步急
冲上去,正如他治下的昆明要“跨越式发展”一样,不能等,不回头。 
  昆明,在哪? 
  仇和来之前,春城相当于“村城”。 
  上一次昆明城市名动天下,是因为举办 1999年世界园艺博览会。那会儿,上海的世博梦想还在
襁褓,仇和正在江苏沭阳做县官,忙着电视曝光庸官。 
  由于早期城市规划阙如,园博会过后的昆明,市区老旧房子密集、城中村数量繁多,城市绿化水
平不高,创建国家园林城市,历经十三年,三届政府的努力,也终未成功。 
  创卫也是如此,2000 年创卫专家组到昆明一圈暗访后只抛下一句话:“现在这个样,创卫不可
能”。 
  最堪代表的是,没有配套好学校、医院、超市等公共设施的北市区小区一度被昆明人称为“睡
城”———白天来主城区上班,晚上回北市睡觉。 
  昆明规划之耻,人人皆知。李德昭、胡星、曾华等连续三任规划局长落马,震惊全国。一地产
商直言,仇和来之前的十年,春城相当于“村城”。 
  追根溯源,昆明定位总在旅游与工业中摇摆。时任省委书记的令狐安曾矢志“绿色生态城市”,
后来,昆明突然转打工业牌,要命的是,除了烟草、磷化工,似乎找不到更多工业支柱。 
  昆明,在哪?没有人能给出答案。下滑的数字却令人揪心,在全国综合实力百强城市中,昆明两年
排名下滑 28位；2007年,昆明市的 GDP竟比同处西部的成都落后了将近 2000亿元,当地干部的心
理底线一退再退,不如成都,不如南宁,甚至与贵阳也有距离了。 
  陌生的仇和突然就来了,昆明人很快从电视上发现,这位新任市委书记说话“嘣嘣嘣”、走路“咚
咚咚”,很有些不一样。 
  仇老师、仇校长 
  “如果有 80%觉得可以干,我觉得势头已过,没有干的必要了。” 
  仇和读了很多书,他从市社科院找来《昆明通志》,还有厚厚的市情蓝皮书,仇和还走了很多路,
去滇池,进城中村,几乎满城跑,女宣传部长后来连高跟鞋都不敢穿,生怕跟不上。 
  一位干部回忆,每到一处,仇和总跟老师教学生一样,对着山山水水总能道出一串串数据来。在
调研的车上,他也总是像老师一样,要求各位“别拉窗帘,要看看外面城乡建设”。 
  没有在昆明天上飞过的仇和,几乎不需要过渡的时间,就对于脚下的这座城市,显示出老师般成
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竹在胸的指导欲望。 
  城区二环高架建设是三年任务一年完成,不少人担心工程质量,仇和对当时分管城建的副市长
梁晓谷说,“晓谷啊,我告诉你一个简单的办法,晚上你拿一个手电筒去桥下照照,水泥颜色是不是一
样,桥梁平不平,一照就知道了。”很多城市的行道树周边都用水泥砖或大理石条砌成护台,美观而整
洁,可仇和要求昆明不要学,没有护台的话,雨水能流进树坑,渗透下去,既能收集雨水,也浇灌苗木。 
  受访的多名官员均称仇和对于城市改造的熟悉简直像本百科书。私下里,他被戏称为昆明这所
学校的“仇校长”。 
  这显然是一位急切的校长,“只要 50%同意,我就干了；如果有 80%觉得可以干,我觉得势头已
过,没有干的必要了。”这几乎就是仇和造城的最浅显的注解。 
  昆明显然不同于他旧日执政的宿迁,容不得推倒重来。在紧密调研昆明十大公园后,仇和开出
了一剂貌似温和的药方,“昆明要建森林式、环保型、园林化、可持续发展的高原湖滨特色生态城
市。”他还说过一句充满诗意的话,“城市是一尊雕塑,是凝固的美,一旦形成不可改变。”问题是,这
雕琢的斧凿首先该向哪里? 
  治滇,先治官 
  “治污先治人,治人先治官” 
  现实帮他做出了选择。 
  滇池污染恐怕是昆明城市建设史上最尴尬的一笔,至少上世纪七八十年代开始,滇池已成一湖
污水,蓝藻经年爆发,污染最严重时,湖水似油漆,扔进池中的瓶子都沉不下去。 
  每年,全国两会上总有云南代表反复埋怨,国家治理滇池的投入甚至不如东部城市的一个零
头。后来干脆连污染的真正原因都成了一笔说不清的糊涂账。2008 年元旦,在昆明市环保局调研
时,仇和抛出“治污先治人,治人先治官”之言,语惊四座。 
  宿迁之后,仇和曾任江苏省分管环境的副省长,经历过太湖蓝藻爆发,后来亲任太湖湖长。沿用
这一经验,昆明 35 条滇池进出河流都有了河长,书记仇和当河长的标示牌就竖立在盘龙江边,以告
世人。 
  河长也好,湖长也罢,最根本的就是责任倒逼,任何人都难置身事外,市政协副主席汪叶菊记得,
仇和第一次到市文联调研,却指着不远处的滇池说,治理滇池不能慢吞吞的,话音甫落,文联也有了
治滇任务。 
  仇和很急,“在 2009 年底前,入滇的 35 条河道河水变清。一年内让盘龙江水变清。”他规定,
所有河长每半月要巡河一次,现场解决河道整治中的问题。有次巡河,当地基层官员又习惯性地以
资金不足来推脱,仇和扔下一句:“有钱,傻子也会治。”直到现在,身兼东大河河长的汪叶菊从未感
觉轻松,因为仇和已把生态环境指标作为考核干部政绩的硬指标,坚决实行一票制。受此刺激,各河
长纷纷想着法子,组织队伍拆除河两岸的违建,搬走水域附近畜牧养殖,设法把污水引入市政污水管
线。 
  两年后的今天,《昆明日报》记者部副主任龚庆萍发现盘龙江水真的变清了。而所谓的投入资
金,依旧难敷缺口,很多官员不得不佩服,“仇和书记真不一样!”然而,还是有人不认同,滇池卫士、
2009年央视感动中国人物张正祥就质疑,“35条河流进滇池的清水,就如矿泉水倒进了大染缸,还是
一片黑。”他指责,仇和采取的环湖截污其实是把污水全部转移到金沙江,流入长江了。 
  截止到 2009年,投入滇池治理的经费已达 66.5亿元,但水质全年仍是劣五类。 
  种树是“第一形象” 
  “树要多,多到城这头到城那头,猴子掉不下来。” 
  滇池要治,树也要种。南京农学院植物保护专业毕业的仇和,在昆明同样推行宿迁“暴风骤雨
般的种树运动”。 
  在宿迁,他逼农民种杨树,房前屋后,沟边渠边全部种上。到了昆明,这个标准变更为,“树要多,
多到城这头到城那头,猴子掉不下来”。 
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  原打算撤并的园林局,到了他手上不仅未撤,反而职能有所增强,即园林绿化局。 
  仇和不能容忍“种树不浇水”,2008 年 6 月,他要求市园林绿化局购置洒水车、建立园林绿化
旱季浇灌长效机制。半年后,该工作一直没有进展,他愤而责成纪委对市园林绿化局局长问责。局
长被停职后,24辆洒水车终于到位。“绿化是第一环境、第一形象⋯⋯”仇和总是说,⋯⋯搞绿化永
远不会过头,抓绿化怎么强调、怎么重视都不会过分。“见路栽树、见土植绿,拆房建绿、退厂增
绿⋯⋯”这都是仇和治下城市绿化的操作标准。 
  很快,行道树从一排种成两排,甚至三排,当地人戏称“双排扣”“三排扣”。据称,有家银行门口
两座石狮之间被干部要求种下一棵树；有干部要把树栽在变压器下；有工人在盲道上也挖了树坑,
造成一老人不慎落入。 
  滇池路是昆明的一条景观路。2008 年,为了迎接北京奥运火炬,已长成型的中间绿化带被插栽
了不少乔木和彩叶树。因昆明地处温带,植物生长异常茂盛,如今,乔木成林。一位业内人士忍不住
担忧,不用三五年,中间绿化带会和行道树一样遭遇密度过大问题,到时不得不间伐或移栽。 
  昆明市政府新闻办副主任陈波总结仇和的执政思想是“制度创新+社会动员”,种树亦是如此。
早在两年前,昆明市委市政府以红头文件来推动城市绿化,并规定如果不能参加义务植树者,每人次
必须补缴十二块五。哪知,此举遭到《人民日报》点名批评———义务植树岂能强制收费。“2008
年一年昆明搞绿化植树量是过去十年的总和。”现在,有官员笑称,树多得基本达到书记要求的“白
天看不见太阳,晚上看不见灯光”的标准了。 
  拆字当头的争议 
  “一次地震,这里就是坟场；一次大火,这里就是火化场。” 
  仇和上任后,没有按前任计划把行政中心立即搬到呈贡新城,而是扭过头向 336 个城中村动起
了刀子。 
  用他的话说,城中村是顽疾,只要“一次大火,这里就是火化场；一次地震,这里就是坟场”,足见
其铁腕决心。 
  尽管有人质疑城中村改造背后若隐若现土地财政的影子,但拆字还是转瞬贴满昆明的大街小
巷。 
  仇和还要求城市开发一定要连片、成面地开发,以免新项目只是城中村的“遮羞布”。这多少
成了改造扩大化的催化剂。 
  人民西路 94号大院龙斯猷老人气愤地指责,云南省广电局生活小区使用不到三十年,就被当做
城中村项目要求限期拆迁。2008年 8月 7日,五华区借棕树营村改造,竟将昆明贵金属研究所、昆
明医学院附一院、大观幼儿园、春城小学等数十个公共单位划入拆迁改造范围,被指为拆迁搭车。 
  一时非议如潮,据了解,今年云南省两会期间就曾有省政协委员联名提案,称昆明市城中村改造
存在扩大化问题,应尽快纠正。 
  一位当地官员还记得,2009年 9月,国务院发展研究中心来昆明调研两个月,也发现城中村改造
有扩大化苗头,甚至将打工学校一并改掉,而不管打工子弟。 
  被勒令拆除的还有居民公寓楼阳台周围的防盗笼,不少人认为这是公权力侵犯了私人权益。为
了市容,仇和顾不了那么多。但一纸行政指令仍难抵民众积年的生活习惯,不得不节节败退。从要
求全区全拆,到临街必拆,再到公务员、教师、律师等强拆,直到现在主干道两侧 40米建筑的防盗笼
仍属于必拆范围。 
  仇和难得遭遇事实上的挫折,一次会议上,他也难掩无奈,“为什么防盗笼难以改过来,因为没人
代表公共利益说话。”他自认是代表公共利益的,比如,他相信,城中村的农民是愿意接受改造的,因
为补偿标准高,拆一次,富一截。 
  昆明市政府有关人士也坦言,书记的想法是好的,也是大家赞成的,不过有些在具体操办中被改
走了样,所以他对此也深恶痛绝,多次要求改进。 
  灵魂,丢了? 
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  “昆明也要建成又一个北京、上海、深圳,甚至香港吗?” 
  2010 年,仇和说,昆明要工业强市,实现三年倍增六年跨越,有人这才自觉恍然大悟,前面两年天
翻地覆的真实逻辑,“城市面貌变了,环境好了,招商引资才更有可能。”拖延了两年的新城搬迁计划
也终于启动,预计到今年底,昆明市相关职能部门将迁往滇池东南岸的呈贡县。 
  占地超过 30 平方公里的呈贡新区全部建成时将聚集十所大学和一批高科技产业园区。按照
昆明理工大学环境科学系教授侯明明的说法,这其实是错误之举,新区与主城区迟早会连接成片,而
滇池已不堪重负,无法承载更大的环境容量,昆明应量水发展。 
  在社科院院长龙东林眼里,这样的声音并不了解仇和,“行政中心漂移”是带动城市新发展的
有效策略,深圳就是数次行政中心漂移而均衡发展的典范。 
  奔着发展的目标,昆明想摘夺的称号还真不少:区域国际化城市、国内最佳投资城市,全国最安
全省会城市⋯⋯用当地人的话说,只要有的称号,昆明没有不想争的。 
  不少人开始担心这些名目支撑起来的新昆明丢了个性,丢了灵魂。昆明市发改委主任胡炜彤则
解释说,千城一律,这是全国现象。 
  侯明明一直怀念昆明曾经湿地与城市交融而形成的碧水蓝天、性情慵懒的年代,如今,这一切
早已逝去,“昆明除了四季如春的自然条件,建筑与内地没有任何区别了。”被称为城市多元文化象
征的报摊,在昆明也日益少见了。人民西路一家报摊老板抱怨说,城管部门开始严控街头报摊,一度
要求报摊进公厕,被市民拒绝后才有所改善。 
  曾在云南省委政研室担任过副主任的孙官生也不舒心,“我省的一些城市突然患上了‘城市洁
癖’的怪病,以‘旅游城市’、‘与国际接轨’为由,把小摊贩撵得鸡飞狗跳,难道一个旅游城市一定
是一个没有小商小贩的城市吗?”“难道昆明也要建成又一个北京、上海、深圳,甚至香港吗?”这
些当然可以见仁见智,但有一点却或许是新昆明难以释怀的。 
  就在记者采访期间,4月 12日,有百余年历史的聂耳故居在五华区以“落架大修”为由,被夷为
平地。 
  而去年为迎接蒋介石而建的紫园,还有石屏会馆、石房子———李鸿谟故居、故园———潘朔
瑞故居、袁嘉谷故居、沈醉故居等都已改建成了高档餐厅。 
  孙官生对此痛心疾首,没有了历史的昆明,该怎么办? 
  建言昆明城改 
  北京大学社会学系教授、昆明人  朱晓阳 
  昆明的城市改造已经打上了仇和的印记。如果用地理学家大卫·哈维的话说,这个印记就是昔
日巴黎式的“创造性破坏”。而破坏延续的是另一种轨迹的再生。 
  19 世纪中期的巴黎就经历了一场“巴黎大改造”,以今日巴黎四处可见的林荫大道,取代了昔
日的中世纪城市面貌。 
  从东部眼光看去,偏安西南的昆明已经摸黑上道,开动了“无刹车的高铁”,如今两年有余。应
该承认,仇和给昆明带来了变化,例如“治人先治官”之河长制度,使流入滇池的古老六河之水变清；
二环路修通以后,市内交通确实畅快了；城市的街道种满了树；政府机关办事效率提高了。 
  争议之事当然亦不少,例如城中村改造,已经动工的城中村改造项目差不多都存在扩大化的问
题,而将在这些地方出现的并不是“保障房”,而是“高端住宅区、高端写字楼、SOHO、购物中心、
时尚步行街、超市、体育中心”。这背后透出的正是社会张力,一头是目标远大,手握规划图,身后是
无所不及的执行力,另一端则是无从表达自己的居民,只能以生于斯长于斯的一种生活习惯或信念
来体验自己熟悉的城市变成巨大恐龙。 
  其实这种“创造性”并非要采取“破坏”的方式体现。例如引起非议的“拆防盗笼”。这件

事最后以政府埋单得以推行。我曾观察了昆明市街头的两种防盗笼,外挑式的和封闭式的。平心静
气说,前者比后者的美学价值高。我希望改造者能够怀着一颗平常人过日子的心,走过街巷,重新打
量一下这些“丑陋之处”。他们应当帮助这些人加固防盗笼。 
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  城中村改造也是一样。许多被扩大化的城中村仍然在顽强抵挡。这里实际上也有共赢的可能。

例如居民提出的自我改造方案。这种举动体现了居民参与城市改造的主体性,这是昆明这个城市的
生命和灵魂之所在,地方领导人应当响应这种动议,使已经形成的对立化为共赢。 


